



Le Projet « Banikoara Solidarité » au Nord du Bénin

La préparation du projet a commencé en novembre 2020 avec la Coordinatrice congolaise de Pont Universel, diplômée en gestion d'entreprise, Amy Mukwa, et son équipe locale, un agronome et un vétérinaire diplômés du Lycée agricole à Banikoara. Aujourd'hui, une agricultrice locale a rejoint l'équipe. Munie d'hypothèses de travail, l'équipe a été formée sur le terrain en mars 2021 pour préparer le projet. Les échanges pendant ce mois avec les groupements d'agricultrices dans les environs de Banikoara ont permis à l'équipe de finaliser la planification du projet sur trois ans, avec l'appui d'un professionnel du développement de Pont Universel à Fribourg.

Soutenu par Fribourg Solidaire et les Paroisses St-Pierre de Fribourg et Sts-Pierre-et-Paul de Villars-sur-Glâne, le projet a commencé en juillet 2021. Son objectif est d'accompagner les couches sociales les plus vulnérables dans la Commune de Banikoara, notamment des femmes et des jeunes, à s'organiser en Groupements de Solidarité (GS), afin d'améliorer leur situation de vie par des activités entreprises en commun.

L'équipe de Pont Universel au Bénin motive et accompagne les GS des femmes et des jeunes dans leurs réflexions communes, telles que l'analyse de leur situation de vie, les défis auxquelles elles/ils font face quotidiennement, et la recherche d'activités communes leur permettant de surmonter ces défis : l'entraide dans la production de la nourriture, notamment dans le maraîchage ; la construction et la réparation de puits d'eau – avec le soutien des hommes – pour la production agricole et l'eau potable pendant la soudure ; la constitution de petites caisses d'épargne collectives pour accéder à des crédits d'urgence internes, par exemple en cas de maladie ou manque de nourriture, ou encore pour la scolarisation et les soins médicaux des enfants.

Ainsi, le projet Banikoara Solidarité cherche à renforcer les capacités et l'autonomie des femmes et des jeunes organisés en GS, avec l'objectif d'améliorer la situation nutritionnelle dans les familles – notamment celle des enfants – ainsi que la santé mère-enfant. Un troisième objectif important des GS est d'éviter des pertes des revenus et des récoltes de leurs membres par une gestion commune des risques et un soutien mutuel afin de sortir les familles de leur endettement chronique.

En novembre 2022, après plus d'un an de travail, une douzaine de GS existe, majoritairement des groupements de femmes et deux groupements de jeunes hommes. Plusieurs nouveaux groupements sont dans le processus de se constituer. Tous ces GS sont accompagnés par l'équipe de Pont Universel, qui est en train de se renforcer par des animatrices locales et animateurs locaux qu'elle recrute et forme pour cette tâche. Des échanges et formations parmi les responsables élues des GS ont régulièrement lieu, et actuellement une discussion est menée sur l'introduction de pratiques agro-écologiques. En 2022, des rencontres d'échange ont eu lieu entre les réseaux de GS, maris et autorités locales dans une ambiance de reconnaissance et de soutien mutuel.

Une année avec bien de nouvelles avancées se profile devant nous dans le cadre du Projet Banikoara Solidarité. Nous souhaitons une très bonne réussite à l'équipe de Pont Universel au Bénin et aux Groupements de Solidarité à Banikoara !

